

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 75 (1967)
Heft: 4

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE

Dans la presse vaudoise. — Deux journaux vaudois — le *Journal de Montreux* et le *Journal de Nyon* — ont fêté, en 1967, le premier son centenaire et le second le 75^e anniversaire de sa fondation. L'un et l'autre, pour marquer l'événement, ont publié de copieux et intéressants numéros spéciaux.

Le *Journal de Montreux* est né de la fusion de la *Feuille d'Avis de Montreux*, fondée en 1867, et du *Messager de Montreux*, qui vit le jour en 1899. Son éditeur, M. Georges Corbaz, relate l'histoire et les transformations du *Journal*, alors que son rédacteur en chef, M. J.-J. Cevey, brosse un tableau complet du tourisme montreusien de 1867 à nos jours. Mentionnons aussi une vivante évocation du Montreux d'il y a cent ans, due à la plume de M. Albert Cardinaux.

Quant au *Journal de Nyon*, il a réalisé trois numéros spéciaux, avec la collaboration de nombreux auteurs. Ces pages, richement illustrées, constituent un très utile document pour la connaissance de la vie nyonnaise et de toute La Côte au cours des trois quarts de siècle écoulés. MM. J. Manz-Cherix et J.-J. Manz évoquent les origines de leur journal, dû à l'initiative de Théodore Wellauer, directeur du Collège, conservateur du Musée et municipal à Nyon.

Le centenaire de Villars. — De grandes fêtes ont marqué, en 1966, le centenaire de Villars. Le comité d'organisation de ces fêtes a jugé l'occasion bonne pour publier, sous le titre *Villars 1866-1966*, une plaquette évoquant le passé récent de la station des Alpes vaudoises.

Cette plaquette, abondamment illustrée, n'est pas à proprement parler une notice historique. Elle contient néanmoins des détails dignes d'attention sur les débuts du tourisme à Villars qui vit s'ouvrir, en 1866, grâce à l'initiative d'un boulanger d'Aigle, Auguste Petter, son premier hôtel.

Le Vieux-Bex. — En mai 1966, l'Association du *Vieux-Bex* s'est fondée sous la présidence de M. F. Gillard. Cette association s'est donné pour tâche d'une part de « constituer un embryon de musée », d'autre part de faire mieux connaître l'histoire de Bex et de ses environs.

Dans ce but, elle a lancé la *Revue historique du Mandement de Bex*, dont le premier fascicule a paru sous une couverture bleue portant les armoiries des communes de Bex, Gryon et Lavey-Morcles. On y peut

lire notamment, après une préface de M. Gillard, un article de M. R.-A. Houriet, sur la catastrophe du 17 juillet 1910, le début d'un glossaire bellerin par M. Charles Buffat, et deux notices extraites du *Dictionnaire de Mottaz*.

L'*Association du Vieux-Bex* — il faut s'en réjouir — est décidée à poursuivre activement sa mission et annonce pour bientôt la parution du deuxième numéro de sa revue.

Les premiers chemins de fer. — M. Paul Perrin a publié, au début de l'année, dans le programme du *Centre dramatique romand* pour le vaudeville de Labiche *Les chemins de fer*, un article intitulé : *L'histoire du premier chemin de fer vaudois*.

M. Perrin, auquel on doit déjà, rappelons-le, de nombreuses études sur l'histoire des chemins de fer en Suisse romande, évoque, dans ces pages bien illustrées, les tractations qui précédèrent l'ouverture de quelques-unes de nos lignes.

Lausanne et la Première Internationale. — Il y a eu cent ans, le 2 septembre 1967, que débutait, au Casino de Derrière-Bourg, à Lausanne, le deuxième Congrès de l'Association internationale des travailleurs, fondée trois ans auparavant à Londres. Une soixantaine de délégués, venus de Suisse en majorité, de France, d'Allemagne, d'Italie, de Belgique et d'Angleterre participèrent à ce congrès qui, « s'il fut moins important que celui de Genève (3-8 septembre 1866) ou ceux qui le suivirent, témoigna des progrès encore modestes mais réels accomplis par l'Internationale depuis une année ».

Ce centenaire a été marqué par diverses manifestations ainsi que par l'édition d'une élégante plaquette portant le titre : *Centenaire du Congrès de Lausanne. 1867-1967. Première Internationale*.

On y trouve des textes de MM. A. Maret, ancien conseiller d'Etat, et G. Cherpillod, ainsi qu'une substantielle étude de MM. André Lasserre et Marc Vuilleumier, professeurs, sur *L'Internationale il y a cent ans*.

Cette étude apporte des éléments fort intéressants sur la naissance et le développement du mouvement ouvrier dans le canton de Vaud, tout en situant ce mouvement dans son contexte général.

Quelques articles à retenir. — Les journaux vaudois publient volontiers des articles relatifs au passé. Voici, pour terminer cette rapide chronique, quelques titres qui, parmi d'autres, ont paru devoir mériter de retenir l'attention :

— Gustave Junod, *Révolution vaudoise et emprunt de guerre*, dans le *Journal de Moudon* du 20 janvier 1967 ; il s'agit d'extraits des archives

de Moudon de la fin du mois de janvier et du début du mois de février 1798 ;

— *Gimel, autour d'un clocher*, dans *Le Jura vaudois et Feuille d'Avis du district d'Aubonne* du 6 octobre 1967 ; ce sont des documents de 1703, 1768, 1789 et 1899 retrouvés dans une boîte de fer cachée dans le pommeau de la flèche du clocher ;

— Freddy Gerber, *Une illustre famille de Bex*, dans le *Journal de Bex* du 24 octobre 1967 ; l'auteur évoque la carrière de Gabriel-Isaac Veillon (1733-1817), député, en 1792, à la Convention et dont le nom a été donné à une rue de Nice ;

— Arnold Gachet, *Echec à la construction d'une chapelle à Bioley-Orjulaz*, dans *L'Echo du Gros-de-Vaud* (Echallens) du 21 juillet 1967 ; c'est le récit de démarches entreprises en 1833-1834 pour la construction d'une chapelle à Bioley-Orjulaz, démarches qui échouèrent.

J.-P. CHUARD.